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完善機制遏建築業拖欠工程款和欠薪問題 促行業健康發展

　　建築業是本澳重要的產業，為城市建設和社會發展作出貢獻，然而
不時會發生分判商被拖欠工程款或工人被欠薪等問題，除了個人權益受
損，更不利於行業健康發展。業界期望當局推動完善行業制度，尤其是
建立工程付款保障方面的機制，加強協助僱員追討欠薪等，並優先從公
共工程帶頭做起。
　　現時，即使是公共工程亦會出現分判商被拖欠工程款項或工人被欠
薪的問題。有業界反映，雖然分判模式在建築業相當常見，但在機制不
完善或缺乏監管下，部分獲判給公共工程的總承建商或上判拒絕履行合
同中應有責任，或以各種理由及方法拒絕向參與工程的分判支付款項等；
更有涉及外地企業在澳開設分公司，一旦出現問題後即一走了之，導致
被欠款的本地分判公司難以追討，面臨重大損失。與此同時，當出現欠
薪情況，工人追討過程同樣是困難重重，除了程序冗長，亦擔心會被僱
主針對，部分工人唯有啞忍。
　　儘管當局一直強調，承判商之間的欠款或僱員欠薪，都有處理民事
糾紛和勞資爭議的機制；但作為政府投放大量公帑開展的公共工程，理
應有更完善的制度予以規範，包括應掌握參與工程的分判公司名單，以
及監察各承建商之間以至支付工人薪酬的情況，一旦出現爭議，應盡可
能協調各方解決糾紛，亦必須參考外地經驗，透過制訂參與承投公共工
程的企業所應遵循的規範或合同指引，以加快解決糾紛。
　　為此，本人提出如下質詢：
　　一、本澳有關公共工程承攬和分判管理制度有待完善，當局曾經表
示，政府公共工程驗收後會做行政調查，啟動賬目結算，若期間有告示
如工程有欠薪、拖欠情況是有申訴機制。然而官員亦承認有部分承建商
長期不公開分判公司的名單；過往也出現分判在追討時難與上判或總承
建商“對數＂核實欠款的情況，顯示機制存在不足。請問當局會如何改善
有關情況，以清晰了解各層級分判的資料和情況，保障參與公共工程各
方的權益，促進行業健康發展？
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　　二、建築業慣常採用層層分判的運作模式，若缺乏規範和監管，則
容易衍生各種問題。參考鄰近香港早在十多年前就已推出分包商管理計
劃，包括規定承建商須“採取措施確保屬下各層級分包商獲準時支付款項；
實施工地進出管制及備存工地所有工人每日最新的出勤記錄，並推出措
施確保能及早發現欠薪問題、從速解決欠薪問題或勞資糾紛”等，從源頭
減低出現工程分判的糾紛。請問當局如何完善規範或實施建築行業管理
計劃，加強對公共工程的承攬和分判管理，更好地防範各種管理問題，
尤其是拖欠工程款和欠薪的出現？
　　三、過往在公共工程中發生欠薪問題，由於缺乏明確要求，並非所
有總承建商都願意跟進。當局會否研究在公共工程中引入總承建商墊支
制度，一旦出現欠薪，總承建商須代有關分判商向其僱員支付一段期間
的欠款，以盡快支援被欠薪僱員？對於經常出現欠薪問題的承建商，當
局有否掌握情況，並充分評估其參與公共工程的資格？

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

           第 2 頁  共 2 頁

http://www.tcpdf.org

		2023-07-21T17:01:18+0800
	Cheng I LEI




